



# Quienes votaron nulo o en blanco podrían definir la elección de este domingo

**EXPERTOS LOCALES.** Tres académicos e investigadores regionales desmenuzan el balotaje y entregan algunas claves para entender el proceso. Explican que hay desconocimiento por la figura del gobernador regional y que la intensidad de la campaña no influirá en los votantes.

Misael Sánchez Echeverría  
misael.sanchez@australtemuco.cl

Este domingo nuevamente los electores de La Araucanía deberán acudir a las urnas, ya que ésta es una de las once regiones que no logró determinar a la primera autoridad regional en los comicios del 26 y 27 de octubre. El balotaje para el cargo de gobernador regional será entre Luciano Rivas, candidato independiente del pacto Chile Vamos, que obtuvo 168.212 sufragios, correspondientes al 27,29%; y el independiente René Saffirio, quien alcanzó 227.432 votos, que equivalen al 36,77 por ciento de los papeles válidamente emitidos.

Pero ¿qué es lo que se juega este domingo?, ¿qué dimensiones alcanzará el interés del electorado regional por participar de este nuevo proceso?, dado el desconocimiento general de la ciudadanía por las funciones de un gobernador regional, o bien ¿qué impacto tendrá el apoyo que ambos candidatos han recibido desde diversos bloques políticos? y en qué medida influirá la intensa campaña desplegada en las últimas semanas?, con acusaciones cruzadas entre ambos postulantes. Las respuestas a estas interrogantes las entregan tres académicos locales, quienes analizaron el actual escenario y pese a los matices en sus miradas coinciden en

“Las campañas no necesariamente van a incidir en la decisión de los electores y en el resultado final”.

Álvaro Villalba,  
académico de la Ufro

“Una votación de más del 80% es claramente un triunfo de la democracia”.

Mauricio Partarrieu,  
académico de la Ufro

“Se observa poco conocimiento de los roles del gobernador regional y el delegado”.

Emilio Moya,  
académico de la UCT

un punto: la elección del gobernador regional está completamente abierta.

## FORTALECE LA DEMOCRACIA

El principal punto que destacan los consultados fue la alta participación en el proceso de octubre, que superó el 80 por ciento. Esto, explican, fortalece la democracia y legitima el proceso. Mauricio Partarrieu, académico de la Ufro y magíster en Ciencia Política, sostiene que “una democracia no solo consiste en elegir autoridades cada cuatro años y aceptar la victoria o derrota de quienes par-



MAÑANA NUEVAMENTE LOS ELECTORES DE LA ARAUCANÍA DEBERÁN ACUDIR A LAS URNAS. ESTA VEZ LA ELECCIÓN ES MÁS SIMPLE Y SOLO DOS LOS CANDIDATOS: RENÉ SAFFIRIO Y LUCIANO RIVAS.

ticipan. Se requiere también que haya participación y competencia. Si las personas no participan de las elecciones y no hay distintas alternativas políticas por las cuales votar, esa democracia empieza a perder valor”.

El historiador y docente de la Ufro, Álvaro Villalba, quien además es doctor en Procesos Sociales y Políticos de Latinoamérica, complementa que “la participación del electorado es clave, pues le entrega legitimidad democrática al proceso”. Agrega que el ganador de la elección deberá hacerse cargo de las prioridades locales y regionales, y permitir el empoderamiento de la ciudadanía como un actor activo. “Claro, ello solo será posible si el actuar del gobernador elegido se corresponde con las propuestas socializadas para tener el patrocinio de los votantes”.

Otro aspecto clave del proceso de mañana es el comportamiento que tengan quienes votaron nulo o blanco en octubre, cuyo

porcentaje alcanzó el 20 por ciento. Según Partarrieu, una participación del 80 por ciento del padrón es alta y “un triunfo de la democracia”. A ello agrega que este domingo “pueden bajar los nulos y blancos, ya que al volverse dicotómico el proceso, votas por uno o por otro, y esa polarización obliga a tomar partido”.

Dato no menor, considerando que 74.917 electores anulaban su voto (9,81%); y 70.046 lo hicieron en blanco (9,17%), por lo que la toma de posición por parte de estos votantes influirá en la elección.

Para el sociólogo de la Universidad Católica de Temuco, Emilio Moya, quien es doctor en Estudios Latinoamericanos, al haber dos candidatos tiende a polarizarse la elección y podría haber más participación. Sin embargo, observa un fenómeno que si bien se da en la Región Metropolitana, no necesariamente se repite en La Araucanía. “A diferencia de la primera vuelta, la elección de los gobernadores regionales se estable-

**20%**  
de los electores que participaron en el proceso de octubre votó nulo (9,81%) o blanco (9,17%).

ce como plebiscitaria y podría haber más participación. Como ocurre en la Región Metropolitana, donde la campaña se instaló como de oposición versus oficialismo. Pero hay que ver cómo se da eso acá, entre Luciano Rivas y René Saffirio”.

## FIGURA DEL GOBERNADOR

Otro de los elementos a considerar es el desconocimiento de la ciudadanía por el rol del gobernador regional. Al respecto, Emilio Moya sostiene que la ciudadanía no sabe aún lo que hace un gobernador o un delegado presidencial. “Si uno observa lo que establece la ley en cuanto al gobernador regional, está asociado a generar un plan de desarrollo de la región. El delegado presidencial, en tanto,

CEDIDAS

## El impacto de la intensa campaña

● Si bien la intensidad de la campaña de esta segunda vuelta podría entenderse como un factor que incidiría en la decisión de los votantes, Villalba lo cuestiona. “Las campañas de ambos candidatos fueron masivas, intensas y con fervientes debates, pero no necesariamente esto va a incidir en el resultado final, particularmente porque esta región sigue en la dicotomía de la postdictadura y el resultado será muy estrecho”. Emilio Moya agrega que las campañas en escenarios como el de mañana tienden a ser intensas. “Las campañas son lo que son y nos pueden gustar o no. Pero cuando son dos las opciones tienden a ser así. Y más que asumir si habrá traspaso mecánico de votos de las candidaturas que quedaron en el camino, hay que poner atención al comportamiento de quienes votaron nulo o blanco”. Partarrieu, finalmente, sostiene que “es muy difícil pronosticar que gracias a la campaña los votos de un sector podrían llegar a un candidato. Donde pienso que podría estar la definición es en los votos nulos y blancos”, concluye.

tiene que ver más con una coordinación entre los ministerios y el gobierno, pero se observa poco conocimiento de los roles de esas figuras en la Región”.

Villalba complementa que “el gobernador es una figura clave en el proceso de descentralización, permitiendo que las regiones tengan mayor control sobre su propio desarrollo y acercando las decisiones políticas a la ciudadanía”. En tanto, para Partarrieu, “al analizar la campaña o los debates, se observa que no hay mucha claridad de lo que hace un gobernador” lo que muestra que los votantes ven mucho más cercana la figura del alcalde. **CS**